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编者按：
《智造新商机》是由搜狐商用车打造的全新视频直播栏目。该栏目每月定期邀请产
业上下游的媒体、专家和厂商，并以视频直播的形式在线研讨商用车领域具有价值
的热门话题，共同助力中国商用车产业向好向上发展。

本期为《智造新商机》第六期，聚焦华晨集团重组和金杯汽车未来发展。2022年6
月30日，沈阳中院召开了华晨集团等12家企业实质合并重整案第三次债权人会议。
但由于部分债权人无法在6月30日之前完成决策，投票表决延期至2022年7月20日
。根据之前的《华晨汽车集团控股有限公司等12家企业实质合并重整计划（草案）
》，东方鑫源集团有限公司有望接手华晨集团所持有的金杯汽车股权，成为金杯汽
车第一大股东。

作为第一个登陆美国纽交所上市的中国车企，华晨汽车为何从大放异彩沦落到破产
重组？如果金杯汽车控股股东易主，曾经的轻客之王又将迎来怎样的命运？搜狐商
用车特别了邀请了产业链上下游嘉宾进行讨论，分别是：

中国汽车流通协会商用车专业委员会秘书长 钟渭平

飞灵汽车&明镜pro总编辑 王国信

出行财经总编辑 孙铭训
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对于这家曾经大放异彩的汽车企业的破产重组，中国汽车流通协会商用车专业委员
会秘书长钟渭平认为一个根本原因就是没有跟上时代。他表示，在中国汽车工业快
速发展初期，华晨集团凭借着“拿来主义”获得了销量的成功，之后中国汽车工业
发展逐步成熟，华晨集团仍想凭借“拿来主义”来取得成功，已经不符合时代需求
。“随着整个业态逐步的成熟，中国消费者对汽车的认知水平已经提升，完全靠拿
来主义这种产品已经不符合中国市场的消费需求。”

“我们从市场的发展规律来讲，不进则退，你不进步就意味着退步。这种情况下，
你的产品力，你的市场营销手段，你的造车理念，以及对于未来商用车产品和供应
链的需求，满足不了用户需求，最终只有一个结果，就是慢慢的退出。”钟渭平强
调。

飞灵汽车&明镜pro总编辑王国信认为，华晨集团走向破产重组的最主要原因是没
有搞好中华品牌。这其中，中华品牌的没落一方面是华晨集团缺乏战略定力，对中
华品牌的定位摇摆，来回折腾中华品牌；另一方面是产品投入产出比严重失衡，中
华V7、华颂等产品销量惨淡之外，产品开发成本巨大，造成企业严重亏损。

出行财经总编辑孙铭训从金杯品牌衰落的角度，对华晨集团破产重组进行了剖析。
他认为金杯品牌过于依赖海狮车型，在欧系宽体轻客崛起的年代，还靠着日系窄体
轻客“打天下”，显然缺乏竞争力。他表示，金杯品牌沦落到边缘，最关键的一点
是没有自己的产品，“实际上它的产品，到现在的产品还是90年代初，第四代海狮
。”

这种说法和钟渭平提到的没有跟上时代有着异曲同工之妙。不过透过表象看内在，
金杯品牌没落，可能还是华晨集团对市场缺乏敬畏之心。钟渭平表示，在金杯品牌
在利润和市场话语权占据绝对优势的时候，华晨集团对市场没有太多的敬畏感，把
公司的大部分资金拿去投资中华品牌，导致其产品的迭代以及对中国市场法规的变
化非常不敏感，从而逐渐没落。

这和王国信的观点不谋而合。王国信表示，金杯的问题，确实是产品做得太差，这
和华晨集团不投入具有重要关系。“金杯在2015年还是轻客市场第一，但当时华晨
在金杯上基本没有投入多少资源，主要资源都拿到了中华，因为想把中华做好，金
杯转做零部件去了，再加上整个行业里面，其他的竞争对手，包括福田、大通、江
铃等纷纷推出新一代的产品，所以金杯在市场上被挤压掉了。”

二、华晨雷诺金杯合资失败：缺乏信任、资金和新产品

华晨集团对于金杯品牌，也并非完全没有考虑。2017年7月，华晨集团作价1元出
售华晨金杯49%股权给雷诺集团，此后双方于2017年12月正式成立华晨雷诺金杯
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汽车有限公司，希望利用金杯品牌的优势和雷诺集团的技术，实现金杯、华颂、雷
诺三大品牌协同发展。但可惜的是，华晨雷诺金杯刚满四年，便申请破产。

对此，钟渭平认为，东方鑫源接手金杯汽车，将是一场于双方都有利的事情。一方
面，金杯汽车具有相对完善的生产线、分销网络和售后服务站，东方鑫源收购金杯
汽车后，如果能对这些资产加以整合和吸收，对自身的生产和销售都是一个质的提
升；同时，东方鑫源本身与金杯汽车具有合作基础，其不少产品就是挂着金杯品牌
做销售和服务，东方鑫源收购金杯汽车后，若能充分运用金杯品牌进行营销，同样
有利于企业更好地发展。

另一方面，金杯汽车进入东方鑫源也是好的归宿。作为一家运营相对良好的民营企
业，东方鑫源具有做事的决心和勇气，能够给金杯汽车带来造车理念的改变，帮助
金杯汽车更好地适应时代的发展。比如在新能源化方面，金杯汽车本身缺少基础性
布局，东方鑫源可以帮助金杯汽车围绕未来城市配送体系变化做好新能源转型；同
时东方鑫源具备融资租赁牌照，可以借助金融资源，帮助金杯汽车更好地盘活生产
和销售。

在孙铭训看来，东方鑫源去收购金杯汽车，既是合适的买卖，也是必然要求。合适
是因为金杯作为上市公司，具有更多元的融资渠道，可以为没有上市的东方鑫源，
提供更多的融资渠道；同时金杯汽车旗下拥有李尔、延锋等零部件公司，均为华晨
宝马的供应商，属于优质资产，值得东方鑫源花10.4亿元去收购。

必然是因为东方鑫源的面包车业务，本身用的就是金杯汽车的资质。假如东方鑫源
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不选择整合金杯汽车，未来金杯汽车被其他公司整合之后，可能会给东方鑫源带来
一系列问题。

王国信和孙铭训的观点保持一致。同时，王国信认为，金杯汽车如果能被东方鑫源
收购，比在华晨集团要好一些。这是因为目前华晨集团已经没有资源可以帮助金杯
汽车，进入东方鑫源，金杯汽车还可以享受到东方鑫源包括资金等在内的一系列资
源。不过在王国新看来，两者的机会，已经在于做燃油车，而是要转向新能源，结
合区域特点和城市物流新需求，做产品创新。

四、华晨集团重组启示：没有前瞻战略再多的钱也是被霍霍

华晨集团的轰然倒塌，对于中国汽车工业是一笔令人痛心的损失，也是一笔非常难
得的教训。
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